

Honran a oficiales de PC Jalisco y reportero fallecidos

Hace 18 años realizaban su certificación de buceo en aguas profundas



Agencia Quadratin

Para rendir homenaje y honrar la memoria de los oficiales de la Unidad

Estatal de Protección Civil y Bomberos de Jalisco y un reportero, que fallecieron mientras realizaban una certificación de buceo en aguas profundas de Puerto

Vallarta, elementos de la dependencia estatal regresaron al Parque Nacional Arcos de Mismaloya a 18 años de este lamentable hecho.

PÁGINA 3A



Inaugura Lemus la 39 edición de la Feria Internacional del Libro

Este año, la tradicional fiesta de los libros tiene a la ciudad de Barcelona como Invitado de Honor; se llevará a cabo del 29 de noviembre al 7 de diciembre en Expo Guadalajara

MERIDIANO | Jalisco

Con una apuesta en fortalecer la educación, la lectura y la cultura como estrategias relevantes para el desarrollo social de la entidad, Pablo Lemus Navarro, gobernador de Jalisco, participó en la ceremonia de inauguración de la 39^a edición de la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara.

"Propongo esto para Jalisco y para México: en la educación más música, más ciencia, más innovación, más tecnología, más cultura, más libros y menos ideología", afirmó Lemus Navarro.

El gobernador de Jalisco refirió que en la entidad se implementaron clases gratuitas de música, en plantel de educación básica, reforzando la apuesta por una formación en la que se privilegiaría abrir un espacio y un tiempo equivalente a los de la lectura.

Dio la bienvenida a la ciudad de Barcelona como Invitada de Honor en la edición de la FIL, a quien calificó como una entidad transformadora en conocimiento, urbanismos, en las artes y convirtiendo la creatividad, siempre un mundo de diálogo con el mundo, lo mismo que comparte con Jalisco.

PÁGINA 5A

NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

Los vientos

electorales que

sacuden a Honduras

Honduras amaneció el domingo envuelto en esa mezcla de expectación, nerviosismo y escepticismo que suele acompañar a los comicios en países marcados por fragilidades institucionales, tensiones históricas y sospechas que no esperan siquiera al conteo para hacerse presentes. El país centroamericano, que ya ha vivido crisis postelectorales profundas—algunas con heridas todavía abiertas—, llegó a esta jornada con el ánimo crispado y la conversación pública intoxicada por acusaciones anticipadas de fraude, advertencias internacionales y señalamientos cruzados que iban creciendo conforme se acercaba la apertura de las urnas.

Víboras

Moisés Madariaga

Un viaje entre el ayer y el hoy...

La temporada navideña, con su manto de luces y melodías, siempre ha tejido un encanto singular en mi corazón. Es una época que evoca reencuentros anhelados, lazos familiares fortalecidos y la promesa de renovadas esperanzas, culminando en la mágica llegada del Día de Reyes. En estos días, parecería que incluso las naciones inmersas en conflictos bélicos hacen una pausa, un respiro en medio de la contienda, tal vez en un silencioso y colectivo homenaje al nacimiento de Jesús en Belén. Este evento cargado de simbolismo, representa la humildad, la redención y la posibilidad de un nuevo comienzo para la humanidad.

LOS SABORES

Los sabores que inundan la temporada navideña, desde el reconfortante abrazo de un ponche caliente hasta el crujir festivo de los buñuelos y la sustanciosa caléz de los tamales, trascienden el culinario. Su verdadero propósito es congregar a las familias alrededor de la mesa, transformando este espacio en un salón de convivencia donde las temporadas pasan sin rastro, la alegría de estar juntos. Aún conservo en mi memoria, con un cariño imborrable, esas veladas impregnadas de cantos y melodías navideñas, donde el espíritu de la temporada parecía danzar en cada rincón del hogar, envolviéndonos en una atmósfera de paz y amor.

PÁGINA 2A

Formación del carácter, base de una educación integral: Flores Miramontes

El secretario de Educación de Jalisco presentó una conferencia con más de 400 asistentes en la Cámara de Comercio de Guadalajara



Lidia Núñez Cota

En la Cátedra Guillermo Cosío Vidaurri, el secretario de Educación de Jalisco, Juan Carlos Flores Miramontes, presentó en una conferencia (con más de 400 asistentes en la Cámara de Comercio de Guadalajara) el nuevo Proyecto de Formación del Carácter, iniciado este ciclo escolar para fortalecer el desarrollo integral de estudiantes de todas las etapas.

PÁGINA 8A

Acercan oportunidades laborales a estudiantes del CUCosta

CUCosta fortalece su vinculación con empresas y organizaciones de la región, ofreciendo a los estudiantes un espacio seguro y accesible para iniciar su vida profesional

MERIDIANO | Puerto Vallarta

El Centro Universitario de la Costa (CUCosta) realizó su Feria del Empleo, un espacio diseñado para acercar a los estudiantes a empresas y organizaciones de la región, facilitando entrevistas, reclutamientos y opciones reales de empleo o prácticas profesionales.

Ubicados en las inmediaciones del quiosco universitario, a lo largo de la jornada 34 estudiantes concretaron una entrevista de trabajo, principalmente de las carreras: Diseño para la Comunicación Gráfica, Administración, Arquitectura, Ciencias y Artes Culinarias, Enfermería, Psicología y Médico Cirujano y Partero.

Participaron representantes del Servicio Nacional de Empleo (SNE) y empresas locales como Hotel Buenaventura, VAMAR, Waldo's Hotel Secret, Credaventura, La Playa, Hurakena, Total Play y SEPSA.

PÁGINA 4A



Premia Munguía a pequeños fotógrafos

Los infantes fueron reconocidos por participar en el programa Preservación de las Especies

PÁGINA 4A

Invitan a celebrar las Fiestas Patronales de Bahía

Del 29 de noviembre al 7 de diciembre, ven a disfrutar de música, danza y mucha alegría en El Porvenir y en San Juan Papachula.

PÁGINA 4A

Continúan obras de bacheo en la ciudad

Se está interviniendo la avenida Prisciliano Sánchez y el camino al Cantón

PÁGINA 3A

VOLANTÍN

En la opinión de..

Salvador Costo Gaona

1

Los vientos electorales que sacuden a Honduras



Honduras amanece el domingo envuelto en esa mezcla de expectación, nerviosismo y escepticismo que suele acompañar a los comicios en países marcados por fragilidades institucionales, tensiones históricas y sospechas que no esperan igual al conteo para hacerse presentes. El país centroamericano, que ya ha vivido crisis postelectorales profundas —algunas con heridas todavía abiertas—, llegó a esta jornada con el ánimo crispado y la conversación pública intoxicada por acusaciones anticipadas de fraude, advertencias internacionales y señalamientos cruzados que iban creciendo conforme se acercaba la apertura de las urnas.

No se trató de una elección cualquiera. Aunque cinco aspirantes compitieron por la presidencia, la disputa real se definió como un pulso triangular entre tres figuras de perfiles muy distintos: Riki Moncada, exministra de Defensa y candidata de Libre, representación de un proyecto más cercano a la izquierda latinoamericana tradicional; Salvador Nasralla, el presentador convertido en político que encarna una especie de centrismo crítico que ha sabido capitalizar el hartazgo ciudadano; y Nasry "Tito" Astur, empresario, exalcalde de Tegucigalpa y abanderado del Partido Nacional, formación que busca sobrevivir a su propio desgaste, a los escándalos del pasado y a las sombras alargadas de Juan Orlando Hernández, quien fuera su figura dominante durante años.

Pero lo que realmente encendió la discusión pública en los días previos fue la inesperada irrupción del presidente estadounidense Donald Trump, quien a menos de 48 horas de la votación decidió meter mano en la contienda de una forma burda, inusual e incluso para su estilo, y que terminó levantando ampollas tanto dentro como fuera del país. En un intento de influir directamente en el electorado hondurense, Trump emitió mensajes en su red social Truth Social brindando un apoyo explícito a Asfura y anunciendo, sin pudor alguno, que indultaría a Juan Orlando Hernández —actualmente cumpliendo 45 años en prisión por narcotráfico en Estados Unidos— si el Partido Nacional retornaba al poder.

La declaración fue un misil de alto calibre dirigido al corazón del debate electoral hondureño. Para algunos analistas, se trató de una intrusión flagrante en un proceso soberano; para otros, fue una maniobra con fines domésticos del propio Trump, interesado en consolidar cierto electorado conservador al interior de Estados Unidos. Lo cierto es que sus palabras resonaron con fuerza en Honduras, donde las heridas por el involvamiento del crimen organizado en las élites políticas siguen abiertas y donde buena parte de la ciudadanía mira con cautela cualquier gesto que sugiera volver a viejas fórmulas o a personajes

Resultaba inquietante entonces que el anuncio

Resultaba inevitable entonces que el anuncio sobre un eventual indulto a Hernández reacendería las emociones. Para los críticos, el mensaje de Trump fue una afrenta directa a la justicia y una muestra de que su política exterior, aparte desde la silla presidencial que volvió a ocupar, responde más a transacciones de conveniencia que a principios democráticos. Para los simpatizantes del Partido Nacional, sin embargo la promesa del mandatario estadounidense fue interpretada como una señal de que un eventual gobierno de Asfura tendría puentes sólidos con Washington, particularmente con una administración que ha demostrado ejercer un estilo abrasivo pero efectivo en sus intervenciones regionales.

En el centro de la discusión, la ciudadanía hondureña, que una vez más acudió a votar con el deseo de que el resultado sea respetado y el temor de que el país se erende nuevamente en episodios de incertidumbre. Las voces que anticiparon fraude antes incluso de que abrieran las urnas ayudaron a generar un ambiente apacible. Y es que Honduras carga con el peso de elecciones polémicas; la crisis de 2017 aún es mencionada con frecuencia, cuando las inconsistencias en el conteo provocaron semanas de protestas, represión y una fractura social que el país aún no termina de cerrar.

En este contexto, la candidata Rixi Moncada buscó mostrarse como un proyecto de ruptura con los pactos tradicionales y con la influencia de élites que han gobernado el país por décadas. Su campaña habló de justicia social, de enfrentar la desigualdad crónica que aqueja a millones de hondureños y de un cambio en el modelo económico. Salvador Nasralla, por su parte, trató de colocarse como la voz sensata y equilibrada, distante de los extremos y capitalizando su historia como figura pública querida, aunque ya no ajena a la política. Asfura consciente de los cuestionamientos sobre su partido y del impacto de las palabras de Trump, se esforzó en los últimos días por armar un discurso de estabilidad, reconstrucción y “nueva etapa”, tratando de deslindarse de los errores del pasado.

La jornada transcurrió con la tensión propia de un país que sabe lo que está en juego. La participación fue nula, empujada por una sensación compartida: la convicción de que Honduras necesita virar hacia un camino con menores turbulencias. Pero la sombra de Trump, presente como un actor impropió terminó marcando la conversación de un proceso que debió haberse centrado exclusivamente en la discusión interna. Es una señal preocupante, porque habla de lo frágiles que aún son muchos procesos electorales en la región, vulnerables no solo a presiones domésticas sino también a intereses externos capaces de agitar el tablero con un solo mensaje.

El posible regreso del Partido Nacional, si es que las urnas lo avalan, abriría interrogantes sobre la relación entre Honduras y Washington, especialmente con un mandatario estadounidense que utiliza la diplomacia como extensión de su estilo personalista. Si es Moncada quien obtiene la victoria, el reto será enorme para consolidar un proyecto de izquierda en un país donde los factores de poder tradicionales siguen teniendo mucho arraigo. Si es Nasrala quien da la sorpresa, su liderazgo deberá demostrar que puede transformar la conciudadanía en gobernabilidad.

Sea cual sea el desenlace, lo que ocurrió en esta elección honrada ofrece un espejo para la región: las democracias latinoamericanas no pueden permitirse depender del capricho de liderazgos extranjeros ni de figuras cuestionadas das. Tampoco pueden seguir tolerando procesos en los que el fantasma del fraude aparece incluso antes de que se cuente un solo voto. Honduras merece reconstruir la confianza en sus instituciones, y ese proceso pasa por garantizar que cada elección —incluida la de este domingo— sea recordado por las amenazas externas ni por las sombras

por el ejercicio pleno y respetado ciudadano.

VÍBORAS

En la opinión de...

Moisés Madariaga

Un viaje entre el ayer y el hoy...

La temporada navideña, siempre ha tenido luces y melodías, un encanto singular en mi corazón. Es una época que evoca reencuentros anhelados, lazos familiares fortalecidos y la promesa de renovadas esperanzas culminando en la mágica llegada del Día de Reyes. En estos días, parecería que incluso las naciones inmersas en conflictos bélicos hacen una pausa, un respiro en medida de la contienda, tal vez en un silencioso y colectivo homenaje al nacimiento de Jesús en Belén. Este evento, cargado de simbolismo, representa la humildad, la redención y la posibilidad de un nuevo

LOS SABORES

Los sabores que inundan la temporada navideña, desde el reconfortante abrazo de un ponche caliente hasta el crujir festivo de los buñuelos y la sustanciosa calidez de los tamales, trascienden lo culinario. Su verdadero propósito es congregar a las familias alrededor de la mesa, transformando este espacio en un santuario de convivencia, donde se comparten historias, risas y la alegría de estar juntos. Aún conservo en mi memoria, con un cariño inborrable, esas veladas impregnadas de cantos y melodías navideñas, donde el espíritu de la temporada permitía danzar en cada rincón del hogar, envolviéndolos en una atmósfera de paz y armonía.

PARA MI SORPRESA

Impulsado por la nostalgia que embarga estas fechas, ayer decidí emprender una visita a aquellos establecimientos que solían ser mis proveedores predilectos de árboles de Navidad: Sam's Club, Costco, La Comer, Walmart, entre otros. En años pasados, estos lugares se distinguían por su exuberancia, rebosantes de árboles naturales que llenaban los almacenes con su embraguetado aroma a pino y su vibrante verón. Sin embargo, la escena que encontré hoy fue notablemente diferente. Observé con una mezcla de sorpresa y tristeza que la abundancia de antaño ha disminuido considerablemente, y que los árboles artificiales, desafiendo las expectativas, superan en precio a los naturales, invirtiendo la tendencia que prevalecía en años anteriores. Esta observación me llevó a reflexionar sobre la naturaleza efímera de las modas y las preferencias, que cambian y evolucionan con el paso del tiempo.

EL NACIMIENTO

A pesar de estas transformaciones, lo que permanece inalterable es la esencia misma de la celebración: la conmemoración del nacimiento del Mesías, el Redentor, el Salvador, el Niño Dios, hace ya dos mil veinticinco años. Este acontecimiento trascendental, que resuena en los corazones de millones de personas alrededor del mundo, representa la esperanza de salvación, la promesa de un futuro mejor y la reafirmación de la fe en la bondad inherente al ser humano.

— 1 —

En este espíritu de celebración y gratitud, elevo un brindis por el significado profundo de la Navidad y por todo lo que esta época simboliza. Que sean días de reconciliación, de tender puentes y sanar heridas, de buscar la paz interior y exterior, y de cultivar la armonía en nuestras relaciones. Que podamos dejar de lado las diferencias que





Honran a oficiales de PC Jalisco y reportero que fallecieron

Hace 18 años realizaban su certificación de buceo en aguas profundas

Agencia Quadratin

Para rendir homenaje y honrar la memoria de dos oficiales de

la Unidad Estatal de Protección Civil y Bomberos de Jalisco y un reportero, que fallecieron mientras realizaban una certificación de buceo en aguas profundas de Puerto Vallarta, elementos de la dependencia estatal regresaron al Parque Nacional Arcos de Mismaloya a 18 años de este lamentable hecho.

Fue el 30 de noviembre de 2007, cuando Adán Sánchez Mayorga, Alejandro Tovar García y al reportero Sergio López Gómez, se sumergieron para realizar la práctica, pero lamentablemente nunca más salieron a la superficie.

A través de sus redes sociales, la UEPBJ informó que, se celebró una misa en su nombre y posteriormente

oficiales de la corporación realizaron una práctica de buceo y la entrega de una ofrenda floral en su honor. "A 18 años de su última inmersión, los seguimos recordando".

Su partida marcó a toda la familia de Protección Civil Jalisco, pero también fortaleció nuestra convicción de servir con humildad, entrega y

profesionalismo. Hoy honramos su valor, espíritu de servicio y su legado, que continúan inspirando a quienes diariamente trabajan por la seguridad de la población. Su memoria sigue siendo una luz que guía nuestro camino", señala a la letra la sentida publicación. Descansen en Paz.



Continúan obras de bacheo en la ciudad

Se está interviniendo la avenida Prisciliano Sánchez y el camino al Cantón



MERIDIANO |
Puerto Vallarta

Las obras de bacheo no paran en el Gobierno de Luis Munguía a través de la Dirección de Infraestructura y Obras Públicas, la cual ha iniciado trabajos en asfalto frío en la avenida Prisciliano Sánchez y en el camino al Cantón.

Los trabajos de bacheo se están llevando a cabo con el objetivo de reparar los daños en la superficie de las vías y mejorar la circulación vehicular. La Dirección de Obras Públicas hace un llamado a la ciudadanía a tomar precauciones y respetar los señalamientos de obra para evitar inconvenientes.

Se recomienda a los conductores tomar rutas alternas y estar atentos a las indicaciones de los trabajadores de la obra. El gobierno municipal sigue trabajando para mejorar la infraestructura vial y ofrecer un mejor servicio a la ciudadanía.



TU DINERO CRECE FUERTE. TÚ, TRANQUILO

Con 100% de CETES

Pagaré Altos Rendimientos:



Tasa especial
hasta por dos
renovaciones



A plazo
de 35 días



Asesoría cuando
lo necesites



Conoce tus
rendimientos
desde el inicio

Contrata en sucursal o Banorte Móvil.



PAGARÉ
DONDE Y CUANDO NOS NECESITES
DESCUBRE CÓMO HACERTE MÁS FUERTE



Vigencia de la promoción del 25 de noviembre al 31 de diciembre de 2025. Aplica solo en plazos seleccionados. Es necesario que el 100% del monto a invertir sea dinero nuevo. 100% del valor de Cetes. Tasa de interés fija anual 7.10%, GAT Nominal 7.33%, GAT Real 3.41% antes de impuestos para un plazo de 35 días. Calculadas al 23 de octubre de 2025, vigentes al 31 de diciembre de 2025, para un monto de inversión de \$2,500,000 pesos. Para fines informativos y de comparación. La Ganancia Anual Total (GAT) puede calcularse teniendo en cuenta la tasa de rendimiento fija de 7.10% y la tasa de inflación estimada de 3.41%. Los rendimientos y la tasa de interés no garantizan la ganancia. GAT es el resultado de la multiplicación entre la tasa de interés y el plazo de la inversión. Los rendimientos expresados antes de impuestos. Mínimo aportación hasta \$10 mil USD por persona, por transacción, cada operación. Aplican restricciones. Productos registrados por Banorte Movilidad, S.A., Institución de Banca Múltiple, Grupo Financiero Banorte. Términos, condiciones, comisiones, impuestos de contratación y detalles de la promoción en Banorte.com

BANORTE
EL BANCO FUERTE DE MÉXICO



Acercan a estudiantes del CUCosta a oportunidades laborales

CUCosta fortalece su vinculación con empresas y organizaciones de la región, ofreciendo a los estudiantes un espacio seguro y accesible para iniciar su vida profesional



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Waldo's, Hotel Secret, Crediautivo, La Playa, Hurakena, Total Play y SEPSA.

También estuvieron presentes instituciones

estuvieron presentes: Daniela Victoria Gutiérrez Preciado, directora de CANIRAC Puerto Vallarta-Bahía de Banderas; Lic. Isaura Aguilar, directora de Coparmex Puerto Vallarta; Lic. Sandra Berenice Sánchez Segura; Dr. Marco Delgadillo Guerrero, director de la División de Estudios Sociales y Económicos; y Mtra. Anelí Martín del Campo, coordinadora de Extensión del CUCosta.

Con este tipo de eventos, el CUCosta fortalece su vinculación con empresas y organizaciones de la región, ofreciendo a los estudiantes un espacio seguro y accesible para iniciar su vida profesional y potenciar sus



freciendo sus servicios como Región Sanitaria VIII, IDEFT, Red de Centros de Justicia para las Mujeres y el Centro de Integración Juvenil.

Durante la inauguración,

oportunidades laborales. El evento se llevó a cabo, gracias a la vinculación realizada por la Coordinación de Extensión, a cargo de la Mtra. María Elena Martín del Campo Carrillo.

El Centro Universitario de la Costa (CUCosta) realizó su Feria del Empleo, un espacio diseñado para acercar a los estudiantes a empresas y organizaciones de la región, facilitando entrevistas, reclutamientos y opciones reales de empleo o prácticas profesionales.

Ubicados en las inmediaciones del quiosco universitario, a lo largo de la jornada 34 estudiantes concretaron una entrevista de trabajo, principalmente de las carreras: Diseño para la Comunicación Gráfica, Administración, Arquitectura, Ciencias y Artes Culinarias, Enfermería, Psicología y Médico Cirujano y Partero.

Participaron representantes del Servicio Nacional de Empleo (SNE) y empresas locales como Hotel Buenaventura, VAMAR,

Impulsan campaña para detección oportuna del cáncer de próstata

Del 1 al 5 de diciembre el Instituto Jalisciense de Cancerología tendrá una campaña gratuita para la detección de este tipo de cáncer. Se realizará estudio antigeno prostático en hombres mayores de 40 años con antecedentes de cáncer de próstata en línea paterna

MERIDIANO | Jalisco



dijo que es fundamental educar a la población masculina sobre la importancia de las revisiones médicas periódicas y erradicar los mitos y tabúes que históricamente han obstruido la exploración prostática.

En México se estima que

mil 749 casos nuevos de cáncer de próstata.

Para finalizar, Flores Chávez destacó que en la última década, la tasa de mortalidad por cáncer de próstata en hombres mayores de 40 años en Jalisco se ha mantenido por encima del promedio nacional, lo que impulsa a CREA a continuar con los esfuerzos institucionales en beneficio de la salud masculina.

El cáncer de próstata puede pasar desapercibido por no mostrar síntomas alarmantes por eso se recomiendan los chequeos de próstata anuales en hombres mayores a 40 años.

Por otra parte, cuando el cáncer avanza pueden presentarse síntomas como: dificultad para orinar dolor o ardor al orinar sangre en la orina o el semen, dificultad para tener una erección y dolor o sensación de pesadez en la zona pélvica.

La SJJ reforzará durante las próximas semanas campañas informativas y jornadas de orientación en centros de salud, espacios comunitarios y medios digitales, con el fin de sensibilizar a la población sobre los factores de riesgo que tenemos y separarnos qué debemos hacer para prevenir esta enfermedad", comentó Flores Chávez.

"El cáncer de próstata es la principal causa de muerte por cáncer en el hombre en México y en Jalisco por lo que debemos acudir a nuestra unidad de salud para que el médico nos ayude a identificar los factores de riesgo que tenemos y separarnos qué debemos hacer para prevenir esta enfermedad", comentó Flores Chávez.

Asimismo, el funcionario

anualmente se diagnostican aproximadamente 26 mil 565 nuevos casos de cáncer de próstata y ocurren más de 7 mil defunciones asociadas a esta causa.

En el caso del estado de Jalisco,

para el año 2023, de acuerdo con el estudio de la carga global de la enfermedad (GBD) por sus siglas en inglés) del Instituto de Métricas y Evaluación de la Salud, se estiman



"El cáncer de próstata es la principal causa de muerte por cáncer en el hombre en México y en Jalisco por lo que debemos acudir a nuestra unidad de salud para que el médico nos ayude a identificar los factores de riesgo que tenemos y separarnos qué debemos hacer para prevenir esta enfermedad", comentó Flores Chávez.

Asimismo, el funcionario

Premia Munguía a pequeños fotógrafos

Los infantes fueron reconocidos por participar en el programa Preservación de las Especies



MERIDIANO | Puerto Vallarta

cuidado de la tortuga marina y la iguana.

En Preescolar fue premiado Abdiel Samuel Acevedo Gutierrez, mientras que en Primaria recibieron su reconocimiento Alexa Monserrat Torres Oliva y Alison Abigail Torres Oliva. Las autoridades destacaron el entusiasmo y la sensibilidad de las y los pequeños para proteger la naturaleza.



Impulsa SISEMH negocios de mujeres con Feria de Emprendedoras

Con el evento SISEMH se suma a la activación de Un Día para Dar Jalisco 2025, que promueve la generosidad y la empatía en el estado



MERIDIANO | Jalisco

Loya Hernández destacó que la participación en el evento refuerza los tres ejes prioritarios de la dependencia y la convicción de que el emprendimiento es una ruta vital hacia el bienestar de las mujeres.

"Desde la Secretaría de Igualdad tenemos tres ejes prioritarios: la autonomía económica de las mujeres, el combate a las violencias, y la agenda de cuidados; pero para la SISEMH, la autonomía económica no es una opción, sino un derecho humano fundamental que ofrece la ruta más firme y digna para salir de los ciclos de violencia", mencionó.

El evento contó con la participación de más de 20 mujeres emprendedoras, y hubo un espacio para la venta de productos de la reclusorio femenil y otro para sobrevivientes del cáncer, donde vendieron sus productos realizados en arteterapia.

"Que esta feria se realice en el entorno del CREA (Centro de Reunión y Atención para las Mujeres), de nuestra Secretaría es un compromiso con la reactivación de nuestros espacios y con la cercanía a las causas locales", señaló Hernández Loya.

La Feria de Emprendedoras ofreció diversas actividades formativas y culturales para el público, incluyendo una charla sobre emprendimiento, impartida por Gina Gómez, Presidenta de Mujeres Emprendedoras A.C. y la actividad "Cuentos por la Igualdad y la Paz", dirigida a las infancias, para hablar de la importancia de la igualdad y la prevención de las violencias.

Inaugura Lemos la 39 edición de la Feria Internacional del Libro

Este año, la tradicional fiesta de los libros tiene a la ciudad de Barcelona como Invitado de Honor; se llevará a cabo del 29 de noviembre al 7 de diciembre en Expo Guadalajara

MERIDIANO | Jalisco

Con una apuesta en fortalecer la educación, la lectura y la cultura como estrategias relevantes para el desarrollo social de la entidad, Pablo Lemus Navarro, gobernador de Jalisco, participó en la ceremonia de inauguración de la 39ª edición de la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara.

"Propongo esto para Jalisco y para México en la educación más música, más ciencia, más innovación, más tecnología, más cultura, más libros y menos ideología," afirmó Lemus Navarro.

El gobernador jalisciense refirió que en la entidad se implementaron clases gratuitas de música en planteles de educación básica, reforzando la apuesta por una formación en la que se privilegie abrir un espacio y un tiempo equivalentes a los de la lectura.

Dio la bienvenida a la ciudad de Barcelona como Invitada de Honor en la edición de la FIL, a quien calificó como una entidad transformadora en conocimiento, urbanismos, en las artes y convirtiendo la creatividad, siempre un mundo de diálogo con el mundo, lo mismo que comparte con Jalisco.

"Barcelona ha transformado, entre otras cosas, la manera en cómo entendemos el conocimiento, el urbanismo y las artes. A Barcelona y a Guadalajara, a Cataluña y a Jalisco, nos une un orgullo identitario ser cuna de grandes maestros y mirar al mismo tiempo al futuro," indicó Lemus Navarro.

Lemus Navarro habló sobre la colaboración establecida entre el Gobierno del Estado y la Universidad de Guadalajara para la consolidación de la red de Hospitales-Escuelas que iniciarán en Puerto Vallarta y Zapotlán el Grande, y apuesta por la profesionalización de la labor médica en todas las regiones de Jalisco.

La red, dijo, honra el legado de Fray Antonio Alcalde, benefactor de la ciudad y quien fundó el Hospital Civil de Guadalajara y la Real Universidad de Guadalajara.

El mandatario estatal también expresó un reconocimiento a la memoria de Raúl Padilla López, un actor relevante en la consolidación de la FIL Guadalajara y la generación de la cultura que radica en ella, así como los proyectos que encabezó para el patrimonio cultural de jalisco.

Destacó a la FIL como un conversatorio plural, con una importancia que radica y prevalece creando el diálogo en sus distintas ediciones.

"Por eso, hago un llamado no solo a la FIL sino a todo Jalisco a rendir un tributo al legado del gran Raúl Padilla López," dijo el Gobernador.

En representación del Gobierno Federal, Marcelo Ebrard Casaubón, secretario de Economía del Gobierno de México, entregó a Karla Planter Pérez, rectora general de la Universidad de Guadalajara (UdeG), una certificación nacional a la Feria Internacional del Libro (FIL) Guadalajara; esto por sus procesos que llevan a cabo y concatenar en su excelencia, compromiso y capacidad de convocatoria, que han llevado a convertir a la FIL en una de las ferias más grandes del mundo hecha en México.

"Qué maravilla que tengamos la Feria Internacional del Libro, es un gran acto, es un gran espacio para todo el mundo. Quiérvila la libertad, qué vive la democracia, qué vive el futuro de todas y de todos," indicó Marcelo Ebrard.

La tradicional fiesta de los libros tiene a la ciudad de Barcelona como invitado de honor, bajo el lema "Vindran las flores" -Vendrán las flores-. Jaume Collboni Cuadrado, alcalde de Barcelona, celebró compartir con Guadalajara el amor por los libros y la literatura; manifestó el deseo de esta ciudad de ser un puente de cultura y ciencia, en lo académico y económico entre continentes, el corazón vivo de una lengua entre millones de personas, así como de continuar como la capital de la edición en español.

"Barcelona ha vuelto para ejercer, más que nunca, de puente transatlántico, como lo denominaba

Carlos Barral, un puente transatlántico literario, cultural, académico y también político, un puente entre España, Europa y Latinoamérica", manifestó el Alcalde.

La rectora general, Karla Planter Pérez, destacó que la FIL es un logro de muchas naciones, regiones y ciudades del mundo, que han venido a Guadalajara a regular la iluminación de su literatura y culturas.

Ratificó que la FIL será un espacio de puertas abiertas para el intercambio de las ideas, donde tienen cabida todas las perspectivas.

"Es un espacio de importancia internacional para el intercambio de las ideas, cuidadosa y no permitimos que la intolerancia y la cerrazón a la palabra y supriman la posibilidad del diálogo en libertad", mencionó Karla Planter.

En la 39ª edición, el escritor franco-libanés Amine Maalouf, recibió el Premio FIL de Literatura en Lenguas Romanas 2025.

El escritor habló de los desafíos a los que se enfrentan los avances de la ciencia y la tecnología, y agregó que mantiene una mirada positiva ante ello, como todo proceso de adaptación a lo largo de los tiempos.

Refirió que la literatura es hoy más indispensable que nunca en la historia humana.

"Espero que esta observación, tan simple como real, nos ayude a dimensionar el enorme desafío al que nos enfrentamos en una época donde la ciencia y la tecnología avanzan a una velocidad vertiginosa," señaló.

"La única forma sensata de responder a ese desafío es acelerar, en paralelo, la evolución de nuestras mentalidades: prepararnos y preparar a las nuevas generaciones para comprender el mundo que las rodea y poder influir en él," agregó.

La feria proyecta recibir a más de 900 mil asistentes y reunir a editoriales de 64 países, y que se llevará a cabo del 29 de noviembre al 7 de diciembre, en Expo Guadalajara.

FIL se ha consolidado como el mayor encuentro del mundo editorial en español e iberoamérica, en el cual culturas, países, escritores y lectores de todo el mundo convergen a Guadalajara en un festival de las letras, que influye en sus voces y pensamientos a nivel internacional, y que proyecta a la entidad a nivel mundial.

José Trinidad Padilla López, presidente de la Feria Internacional del Libro (FIL), mencionó que la feria es el lugar donde se celebra al libro como el acto de leer, pensar, imaginar, disentir y comprender.

La FIL, dijo, ampara el derecho a leer, a dialogar y a pensar, por lo que en la reunión literaria que réune al mundo, fungo como un puente que sostiene a quienes conciben a la lectura como una forma de diálogo.

Marisol Schulz Manaut, directora general de la FIL mencionó que el espíritu de Raúl Padilla sigue vivo en cada edición, promoviendo la lectura, la cultura, en una feria vanguardista que durante 39 años, los días en los que se desarrolla, coloca a ciudad, el estado y la Universidad de Guadalajara en el foco de la atención internacional.

En la inauguración se encontraron presentes Marcelo Ebrard Casaubón, Secretario de Economía del Gobierno de México; Jaume Collboni Cuadrado, Alcalde de Barcelona; Karla Alejandrina Planter Pérez, Rectora General de la Universidad de Guadalajara; José Trinidad Padilla López, Presidente de la Feria Internacional del Libro FIL; Marisol Schulz Manaut, Directora General de la FIL y Mayte Villa de Lemos, Presidenta del Sistema DIF Jalisco.

También participaron personalidades como Rigoberto Menchú, Premio Nobel de la Paz 1992; Venkateswaran Ramakrishnan, Premio Nobel de Química 2009; Diego Echeverría Cepeda, Presidente de la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana; Verónica Delgadillo García, Presidenta Municipal de Guadalajara; Juan José Frangie Saade, Presidente Municipal de Zapopan, entre otros invitados especiales.

Invitan a celebrar las Fiestas Patronales de Bahía

MERIDIANO | Bahía de Banderas

Del 29 de noviembre al 7 de diciembre, ven a disfrutar de música, danza y mucha

alegría en El Porvenir y en San Juan Papachula.

¡Habrá sorpresas y diversión para toda la familia! ¡No faltes!



Resalta talento estudiantil en Diseño de Comunicación Gráfica

Durante la exposición, se reconoció el esfuerzo y la creatividad de los estudiantes, quienes trabajaron en proyectos integradores que combinan conocimientos de diversas materias y departamentos, fomentando un aprendizaje horizontal, colaborativo y orientado a la resolución de problemas de diseño.

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Durante la exposición, se reconoció el esfuerzo y la creatividad de los estudiantes, quienes trabajaron en proyectos integradores que combinan conocimientos de diversas materias y departamentos

El Centro Universitario de la Costa (CUCosta) llevó a cabo la Exposición de Proyectos Interdepartamentales de la Licenciatura en Diseño para la Comunicación Gráfica, un espacio académico donde los estudiantes presentan productos integradores que reflejan los conocimientos adquiridos a lo largo del ciclo escolar 2025-B.

El evento contó con la presencia de autoridades universitarias, entre ellas el Dr. Marco Delgadillo Guerrero, director de la División de Estudios Sociales y Económicos; el Dr. Jorge Chavoya Gama, jefe del Departamento de Ciencias Exactas; la Dra. Marcela Deniz Villaseñor, coordinadora de la carrera y la Dra. Paola Cortes Almanza, jefa del Departamento de Artes, Educación y Humanidades.

Durante la exposición, se reconoció el esfuerzo y la creatividad de los estudiantes, quienes trabajaron en proyectos integradores

que combinan conocimientos de diversas materias y departamentos, fomentando un aprendizaje horizontal, colaborativo y orientado a la resolución de problemas de diseño.

La Dra. Paola Cortes destacó que estos proyectos permiten que los estudiantes y docentes contribuyan de manera conjunta al desarrollo de soluciones innovadoras, fortaleciendo habilidades creativas, técnicas y profesionales. Por su parte, la Dra. Marcela Deniz Villaseñor señaló que la actividad "desarrolla habilidades esenciales y refleja el compromiso e interés de los estudiantes, además del papel central de la planta docente en el proceso de enseñanza-aprendizaje".

El Dr. Marco Delgadillo Guerrero enfatizó la importancia de observar el progreso de los estudiantes a lo largo de los semestres, destacando el crecimiento académico y profesional que refleja la exposición: "Es un orgullo ver cómo los estudiantes han evolucionado y desarrollado su talento en cada proyecto presentado".

Con esta actividad, el CUCosta reafirma su compromiso con la formación de profesionales integrales, capaces de enfrentar retos creativos y aportar soluciones innovadoras en el ámbito del diseño y la comunicación gráfica.

Recibirá Higuera Blanca la próxima Audiencia Ciudadana

MERIDIANO | Bahía de Banderas



Este lunes 01 de diciembre, la Plaza Pública del poblado de Higuera Blanca, será el punto de encuentro entre autoridades municipales vecinos de esta colonia y de los alrededores para una vivir una nueva Audiencia Ciudadana encabezada por el presidente municipal Héctor Santana.

HECHOS SERVIRÉ
AUDIENCIA CIUDADANA
Lunes 01 de diciembre 7:00 am
Higuera Blanca Plaza pública

¡NO CAIGAS!
CUELGA, VERIFICA Y DENUNCIA

SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA

Informa SSPC a la ciudadanía sobre las principales modalidades de extorsión telefónica, brindando recomendaciones claras para evitar ser víctima y fomentar la denuncia oportuna.

- Mantén la calma y no proporciones información personal
- No digas tu nombre, dirección ni datos de familiares.
- Evita confirmar cualquier información que te mencionen.
- Cuelga inmediatamente y comunícate con tus seres queridos para verificar su bienestar.

Recuerda: los extorsionadores usan el miedo o la sorpresa para manipularte.

911
EMERGENCIAS

Suspende EEUU peticiones de asilo

CEl presidente Donald Trump dejó en claro que durante su administración mantendrá por tiempo indefinido estas solicitudes diplomáticas

Agencia Quadratin

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, declaró que su administración mantendrá por un tiempo indefinido la suspensión de solicitudes de asilo en el país.

En una conversación con periodistas a bordo del Air Force One, Trump afirmó que la medida responde a recientes hechos de violencia, incluido el caso de un ciudadano afgano sospechoso de dispara contra miembros de la Guardia Nacional.

"Son personas que no deberían estar en nuestro país", señaló.

Consultado sobre la duración de la suspensión, indicó que podría extenderse "mucho tiempo" y que no existe un límite definido.

"Ya tenemos suficientes problemas, no queremos a esa gente", insistió.

El mandatario agregó que la decisión incluye a solicitantes provenientes de Somalia y otros países que, según dijo, "no son amistosos con

Estados Unidos" y atraviesan graves crisis de gobernabilidad.

"Lo único que hacen es matarse unos a otros y luego vienen a nuestro país a decirnos cómo gobernarlo", expresó.



Impulsan el consumo local con Viernes Muy Mexicano

CCon más de 27 mil negocios registrados en el portal oficial y 550 mil engomados distribuidos en todo el país, VMM se ha consolidado como un motor de desarrollo económico que impulsa a emprendedores, comercios, restaurantes y prestadores de servicios a reinventarse cada mes

MERIDIANO | Ciudad de México

Este viernes 28 de noviembre, México vivió una nueva y vibrante edición del exitoso programa Viernes Muy mexicano (VMM), una estrategia nacional que no solo celebra nuestras raíces culturales, sino que está transformando la economía local a través del consumo consciente, digital y con identidad regional.

Con más de 27 mil negocios registrados en el portal oficial y 550 mil engomados distribuidos en todo el país, VMM se ha consolidado como un motor de desarrollo económico que impulsa a emprendedores, comercios, restaurantes y prestadores de servicios a reinventarse cada mes, generando nuevas experiencias de compra, alianzas y formas de conectar con sus clientes.

Un contexto desafiante, una respuesta innovadora.

El programa cobra aún más relevancia este fin de semana, en un entorno económico retador para el comercio nacional:

- El Banco de México redujo la previsión de crecimiento para 2025 a solo 0.3%, alertando sobre debilidad en el consumo interno.

- Al mismo tiempo, el 30% de los mexicanos ya compra alimentos en línea cada semana, mostrando un cambio profundo en los hábitos del consumidor.

- En entidades como Campeche el 22% de los negocios registrados en VMM ya opera en línea, demostrando que los comercios formales están listos para adaptarse a esta transformación digital.

En palabras del Dr. Octavio de la Torre de Steffano presidente de CONCANACO SERVYTUR México, señala que:

"Cuando la historia, el turismo y la gastronomía se encuentran, se muere la economía local. Y eso es lo que buscamos con

Viernes Muy Mexicano: una alianza permanente a favor del comercio formal, al turismo y los negocios familiares."

Tres pilares de impacto inmediato

Viernes Muy Mexicano se ha convertido en una herramienta práctica con beneficios claros para las empresas:

1. Visibilidad: presencia en el portal oficial y uso del engomado como símbolo de identidad local.

2. Promoción conjunta: campañas coordinadas por las cámaras de comercio y CONCANACO a nivel nacional.

3. Clientes en la puerta (física o digital): el último viernes del mes como día estratégico de ventas.

La invitación está abierta a todo México: registre sus tiendas promociones, usa el engomado y cuente con tu cámara empresarial para acompañarte.

10 Oportunidades Estratégicas para Crecer con VMM

Inspirados en los nuevos comportamientos de consumo y las necesidades del pequeño comercio, aquí presentamos 10 ideas listas para implementar:

- Oportunidades de Negocio:

1. Menús temáticos mensuales

Pontifica tus ventas con menús especiales y promociones regionales cada último viernes del mes.

2. Combos "Click & Sabor" a domicilio

Aprovecha el auge del delivery con ofertas digitales irresistibles.

3. Tiendas gourmet en línea con productos locales

Vende café, miel, pan artesanal y más en plataformas digitales, con descuentos VMM.

4. Tours gastronómicos virtuales + envío de ingredientes ideal para turistas o mexicanos en el extranjero que quieren "saborear México" desde casa.

5. Kits para suscripción de

degustación regional

Una caja mensual con sabores únicos de cada región.

6. Reservas con beneficios digitales VMM

Hoteles, agencias y restaurantes pueden ofrecer promociones exclusivas si reservas en línea durante VMM.

7. Alanzas físicas + digitales

Lanza productos únicos en colaboración con apps de reparto, influencers o marcas locales.

8. Campañas de prepago con recompensas

Mejora tu flujo de efectivo ofreciendo beneficios a quien compre con anticipación.

9. Catálogo de experiencias "Muy Mexicanas"

Desde spa hasta tours culturales digitaliza tu oferta de servicios con identidad.

10. Programa de fidelidad "Viernes Muy Cliente"

Premia a tus clientes con tarjetas virtuales o sellos digitales para recompra mensual.

Más que ventas comunitad, propósito y transformación

Este programa de CONCANACO SERVYTUR, encamorado en el Plan México con el respaldo de la Presidenta Dra. Claudia Sheinbaum, no solo busca vender más. Se trata de generar economía de hogar, crear una comunidad de clientes fieles, potenciar el talento local y fortalecer nuestras marcas desde lo local hacia lo global.

La economía real se transforma cuando la creatividad de las dueñas y dueños de negocios encuentra el respaldo de políticas públicas, cámaras empresariales y consumidores conscientes.

"Cuando consumimos en los negocios formales de México, cuidamos el empleo de nuestras familias, fortalecemos el turismo y escribimos una historia de orgullo y esperanza."

Con más sabor, más cultura, más innovación... y más México.



Beneficiaron a 8 millones 864 mil con Beca Rita Cetina

CEl incremento del 58.2 por ciento fue posible gracias a la inversión histórica de 75 mil millones de pesos, informa el titular de la SEP

MERIDIANO | Ciudad de México

de nivel inicial, 423 mil 93 de preescolar, 3 millones 189 mil 802 de primaria y 5 millones 249 mil 488 de secundaria, lo que garantiza acompañamiento educativo desde la primera infancia hasta la adolescencia.

Cabe señalar que 9 de cada 10

alumnos de secundaria en escuelas públicas cuentan ya con una beca; con estos apoyos se favorece la inclusión educativa y asegura que prácticamente la totalidad de las y los estudiantes concluyan este nivel sin interrupciones.

Recordó que en 2026 la Beca Universal Rita Cetina, por instrucción de la Presidenta de México, beneficiará a más de 21 millones de estudiantes de Educación Básica; con esta ampliación el Gobierno de México dará un paso decisivo hacia la universalidad del programa y garantizará que todas las niñas y niños de escuelas primarias públicas cuenten con un apoyo directo.

Detalló que el número de familias beneficiarias pasó de 4 mil 181 mil 353 a 7 millones 41 mil 356, lo que representa un aumento del 68.7 por ciento; este crecimiento demuestra que el programa no solo impulsa la educación, sino que contribuye al bienestar de los hogares en todo el país.

Asimismo, precisó que la cobertura actual del programa incluye 2 mil 65 niñas y niños

de 8 millones de estudiantes se incorporan al programa.

Esta medida, subrayó el titular de la SEP, representa un avance histórico en la consolidación del ejercicio pleno del derecho a la educación y se posiciona como una de las políticas sociales más importantes del país; la entrega de apoyos garantiza que ningún estudiante abandone la escuela por falta de recursos.

Delgado Carrillo explicó que la expansión de la Beca Universal Rita Cetina fortalecerá la equidad educativa y permitirá que millones de familias tengan un respaldo económico seguro para mantener la trayectoria escolar de sus hijos e hijas.

"La Beca Universal Rita Cetina es una de las políticas más transformadoras de la Nueva Escuela Mexicana; invertir en la educación de niñas, niños y adolescentes es la mejor decisión de un país y cada beca representa una oportunidad real para que quienes estudian desarrollen sus capacidades y construyan su futuro", concluyó.

Suministro eléctrico con calidad y calidez, prioridad de la CFE

CLa CFE atiende 10 millones de visitas al año en sus Centros de Atención a Clientes. Cuenta con un portal y una aplicación para proporcionar servicios en línea

MERIDIANO | Ciudad de México

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) reafirma su compromiso de mantenerse cercana a la población. Sus diferentes canales de atención, como el 071, están disponibles para sus más de 49.6 millones de usuarios y usuarios en todo México.

¿Cómo aprovechar el 071?

Se puede marcar al 071 desde cualquier teléfono fijo o móvil, las 24 horas del día, los 365 días del año. Mediante el 071 pueden realizar consultas, trámites, aclaraciones y reportes relacionados con el suministro eléctrico: desde verificar saldos y aclarar recibos, hasta reportar fallas en el servicio para su atención inmediata.

Recientemente se han habilitado opciones de autodatamiento, sin necesidad de esperar la disponibilidad de nuestros ejecutivos de atención telefónica. Con sencillos pasos, los usuarios pueden obtener, por ejemplo, su orden de servicio o información relevante en el momento que la necesiten. Además, cuando se requiera atención de un asesor y todos se encuentren ocupados, ahora existe la opción de recibir una llamada de regreso en minutos, para que no se necesite permanecer en espera.

Porque sabemos que la energía eléctrica es esencial para la vida diaria, refrendamos nuestro compromiso de atender con calidad a los más de 44 millones de usuarios y usuarios que se comunican al 071 cada día, siempre a la vanguardia.

Detrás del 071 hay un equipo especializado en seguimiento de solicitudes, que trabaja en coordinación con áreas técnicas para agilizar su atención, lo que

ha permitido reducir tiempos de respuesta y garantizar soluciones oportunas. Este esfuerzo refleja el compromiso de la CFE con la mejora continua de la calidad del servicio y la experiencia del usuario.

Atención presencial y digital

En sus Centros de Atención a Clientes, la CFE recibe alrededor de 10 millones de visitas al año, a través de 2,150 ventanillas de atención personalizada. Entre sus principales servicios se encuentran la contratación del suministro eléctrico y un punto de recepción de pago, con los más de 2,500 equipos CEfáticos disponibles.

Los Centros de Atención a Clientes se encuentran ubicados en más de 16,000 puntos de contacto distribuidos a lo largo del territorio nacional. Esta capacidad nos permite tener cercanía con quienes decidan visitarnos en persona, para realizar aclaraciones y solicitudes de servicio diversas.

La CFE dispone cada día de más servicios digitales. Mediante

el portal de CFE y la aplicación CFE Contigo brinda la posibilidad de pagar en línea y generar solicitudes de aclaraciones y reportes, sin necesidad de trasladarse a un Centro de Atención a Clientes o comunicarse al 071.

La CFE trabaja en una estrategia para informar eventualidades en el suministro eléctrico mediante mensajes de texto, programación de interrupciones por labores de mantenimiento y modernización de la infraestructura, estatus de su facturación y medios disponibles para la cobranza. Sin embargo, para poder recibir esa información, es necesario tener un medio de contacto con la CFE. Te invitamos a actualizar tus datos en nuestro portal.

En la CFE, nunca dejamos de trabajar para mejorar nuestros servicios y aplicar nuevas tecnologías, siempre enfocados en elevar la calidad y calidez en la atención a nuestras usuarios y usuarios, para que cada interacción sea más ágil, eficiente y satisfactoria.

En su página web, la CFE te brinda la posibilidad de pagar en línea y generar solicitudes de aclaraciones y reportes, sin necesidad de trasladarse a un Centro de Atención a Clientes o comunicarse al 071.

La CFE trabaja en una estrategia para informar eventualidades en el suministro eléctrico mediante mensajes de texto, programación de interrupciones por labores de mantenimiento y modernización de la infraestructura, estatus de su facturación y medios disponibles para la cobranza. Sin embargo,

para poder recibir esa información, es necesario tener un medio de contacto con la CFE. Te invitamos a actualizar tus datos en nuestro portal.

En la CFE, nunca dejamos de trabajar para mejorar nuestros servicios y aplicar nuevas tecnologías, siempre enfocados en elevar la calidad y calidez en la atención a nuestras usuarios y usuarios, para que cada interacción sea más ágil, eficiente y satisfactoria.

En la CFE, nunca dejamos de trabajar para mejorar nuestros servicios y aplicar nuevas tecnologías, siempre enfocados en elevar la calidad y calidez en la atención a nuestras usuarios y usuarios, para que cada interacción sea más ágil, eficiente y satisfactoria.



Inicia gobierno estatal obra de alcantarillado y mejoras comunitarias

La gira de trabajo del mandatario Miguel Ángel Navarro Quintero también incluyó el anuncio de la construcción de una planta de tratamiento de aguas residuales que complementará el sistema sanitario y permitirá un manejo adecuado de los desechos

Redacción

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero dio inicio este lunes a la primera etapa del sistema de alcantarillado sanitario en la colonia Tijuana. En el municipio de Ruiz, una obra largamente esperada que busca atender problemas de salud pública y garantizar mejores condiciones de vida para las familias de esta comunidad.

Durante su visita el mandatario estatal explicó que la instalación del alcantarillado representa un paso fundamental para evitar la contaminación del subsuelo y prevenir enfermedades, además de sentar las bases para un desarrollo urbano más ordenado. Señaló que el gobierno estatal continuará

destinando recursos para llevar infraestructura básica a las zonas que más lo necesitan.

La gira de trabajo también incluyó el anuncio de la construcción de una planta de tratamiento de aguas residuales que complementará el sistema sanitario y permitirá un manejo adecuado de los desechos. Esta obra, dijo Navarro Quintero, forma parte del compromiso de su administración con el cuidado del medio ambiente y el fortalecimiento de los servicios públicos en los municipios del norte del estado.

Asimismo, se realizaron mejoras en el preescolar Agustín Yáñez, donde se llevará a cabo la construcción de un nuevo barda perimetral, una cocina equipada para la preparación de alimentos

destinados a los juegos infantiles para el esparcimiento de las y los menores. Estas acciones buscan ofrecer espacios más seguros y dignos para la primera infancia.

Las y los vecinos de Tijuana expresaron su agrado por la atención a necesidades que habían permanecido rezagadas por años. Coincidieron en que estas obras representan un cambio significativo para la comunidad y confiaron en que el trabajo conjunto entre autoridades y ciudadanía seguirá dando resultados positivos.

Con estas acciones, el gobierno de Nayarit reafirma su compromiso de impulsar el bienestar y el desarrollo integral de todos los rincones del estado.



Aplicarán vedas a almeja catarina, lisa y liseta

CEn diciembre iniciarán cuatro períodos de aprovechamiento y tres de veda para distintas especies en aguas marinas y continentales de ocho estados

MERIDIANO | Ciudad de México

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (AGRICULTURA), a través de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesc), informa que en diciembre iniciarán cuatro períodos de aprovechamiento y tres de veda en aguas marinas y dulceacuícolas de ocho estados de la República.

Las disposiciones se tomaron con base en las opiniones técnicas emitidas por el Instituto Mexicano de Investigación en Pesca y Acuicultura Sustentables (IMPATAS), con la finalidad de proteger el período de reproducción, reclutamiento y crecimiento de diversas especies.

Periodos de aprovechamiento

Callo de hacha (Pinna rugosa, Atrina oldroydi, Atrina maura y Atrina tuberculosa): A partir de las 00:00 horas del 1 de diciembre de 2025 y hasta las 24:00 horas del 30 de junio de 2026 se podrá capturar en Bahía de Kino y zonas adyacentes del estado de Sonora.

Caracol rosa (Lobatus gigas): La pesca iniciará a las 00:00 horas del 1 de diciembre de 2025 y hasta las 24:00 horas del 31 de enero de 2026 en la zona del Banco Chinchorro, en Quintana Roo, que comprende desde Punta Herrero, al norte de Mahahual,

hasta Bacalar Chico, en los límites con Belice.

Pulpo café (Octopus bimaculatus): En Bahía de los Ángeles, Baja California, el período de aprovechamiento comenzará a las 00:00 horas del 1 de diciembre de 2025 y concluirá a las 24:00 horas del 31 de julio de 2026.

Pulpo verde (Octopus hubbsorum): Desde las 00:00 horas del 1 de diciembre de 2025 y hasta las 24:00 horas del 31 de agosto de 2026 se podrá aprovechar esta especie en Bahía de los Ángeles, Baja California.

Bobo (Joturus spp.): Desde las 00:00 horas del 16 de diciembre de 2025 y hasta las 24:00 horas del 30 de septiembre de 2026 estará vigente el período de aprovechamiento en aguas interiores del estado de Veracruz.

Periodos de veda

Almeja catarina (Argopecten circularis): La captura estará prohibida a partir de las 00:00 horas del 15 de diciembre de 2025 y hasta las 24:00 horas del 31 de marzo de 2026 en aguas de jurisdicción federal de los estados de Baja California y Baja California Sur.

Lisa y liseta (Mugil cephalus y Mugil curema): En aguas litorales de Tamaulipas, incluida la Laguna Madre, y en la zona norte de

Veracruz se encontrará vigente la veda desde las 00:00 horas del 1 de diciembre y hasta las 24:00 horas del 31 de diciembre de 2025.

Lisa (Mugil cephalus): A partir de las 00:00 horas del 1 de diciembre de 2025 y hasta las 24:00 horas del 31 de enero de 2026 se aplicará la veda en los litorales de los estados de Baja California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Nayarit y Jalisco.

La Conapesc mantiene disponible la línea telefónica 669 915 6913 durante las 24 horas de los 365 días del año, para recibir denuncias sobre pesca ilegal o malas prácticas en los estados mencionados.



Entregan 100 prótesis dentales a adultos mayores en Nayarit

Cien prótesis dentales gratuitas entregadas en Nayarit mejoran la salud y autoestima de adultos mayores

Redacción

Adultos y adultos mayores de los municipios de Del Nayar, San Blas Xalisco y Tepic recibieron un centenar de prótesis dentales gratuitas, un apoyo destinado a mejorar su salud bucal y calidad de vida.

La entrega, que incluyó prótesis dentales totales y parciales, busca devolver a los beneficiarios la capacidad de masticar correctamente sus alimentos y sonreír con confianza, impactando positivamente en su salud física y emocional.

La señora Gema Ramírez Luna, una de las beneficiarias, recibió una prótesis dental especializada

para cirugías previas de mandibula. Visiblemente compluida, expresó la importancia de estos apoyos para quienes carecen de los recursos para adquirir una prótesis, destacando cómo el programa les brinda "salud digestiva, calidad de vida y autoestima". "Me hablaron para decirme que el Sistema DIF Estatal me iba a proporcionar mi prótesis sin ningún costo. Estoy muy agradecida porque el costo de esta prótesis es bastante elevado, y el hecho de que proporcionen este tipo de apoyos es fundamental", afirmó Ramírez Luna, subrayando el impacto positivo en su bienestar.

Las prótesis dentales también conocidas como dentaduras postizas, son dispositivos diseñados para reemplazar los dientes faltantes. No solo mejoran la estética y la capacidad de mastigar, lo que incide directamente en la digestión y nutrición, sino que también contribuyen a la claridad del habla y a la prevención de problemas de salud bucal a largo plazo, elevando significativamente la autoestima de quienes las utilizan.

El Sistema DIF Nayarit, encabezado por Beatriz Estrada Martínez, presidenta de la dependencia, impulsó estas acciones como parte de su misión de fortalecer el bienestar integral de las familias en el estado.



Inicia Puga zafra cañera con expectativa de 600 mil toneladas

CEl Ingenio de Puga tiene programado moler alrededor de 6 mil toneladas de caña de azúcar por día, de lunes a sábado, dando un total de 36,000 toneladas de caña procesada a la semana

Fernando Ulloa Pérez

Será a partir del próximo 5 de diciembre cuando el Ingenio de Puga comenzará con la molienda de caña de azúcar; así lo informó ante diversos medios de comunicación Octavio Lázara Salcedo, secretario general del Movimiento Cañero Permanente del Ingenio de Puga.

El entrevistado especificó que, desde el 5 de diciembre y hasta el último día del mes de marzo, se contempla moler alrededor de 6 mil toneladas de caña de azúcar en el Ingenio de Puga.

El entrevistado especificó que, desde el 5 de diciembre y hasta el último día del mes de marzo, se contempla moler alrededor de 6 mil toneladas de caña de azúcar en el Ingenio de Puga.

Puntualizó que el cierre del ingenio si afectó el proceso de la molienda de caña de azúcar.

sin embargo, aseguró que para la próxima zafra se espera moler alrededor de 800,000 toneladas.

Antes de concluir la entrevista, el líder cañero recordó que la producción de caña de azúcar disminuyó porque los últimos dos años los cañeros decidieron sembrar agave: "Esto afectó la producción".

Si embargo, dijo que se espera que, dentro de 5 años, el Ingenio de Puga volverá a procesar más de un millón de toneladas de caña de azúcar, generando con ello una reactivación económica más sólida en beneficio de este sector.

¡Cuídate del frío!

PONTE TU CUBREBOCAS SI;

•ACUDES A SITIOS CERRADOS O MAL VENTILADOS.

•EN ESPACIOS AGLOMERADOS.

•NO TIENES TUS VACUNAS COMPLETAS.

•TIENES ALGUNA ENFERMEDAD CRÓNICA O ERES MAYOR DE 65 AÑOS.

EN CASO DE EMERGENCIA, LLAMA AL 9-1-1

9-1-1
EMERGENCIAS



Formación del carácter, base de una educación integral: Flores Miramontes

C El secretario de Educación de Jalisco presentó una conferencia con más de 400 asistentes en la Cámara de Comercio de Guadalajara

Lidia Núñez Cota

En la Cátedra Guillermo Cosío Vidaurre, el secretario de Educación de Jalisco, Juan Carlos Flores Miramontes, presentó en una conferencia (con más de 400 asistentes en la Cámara de Comercio de Guadalajara) el nuevo Proyecto de Formación del Carácter, iniciado este ciclo escolar para fortalecer el desarrollo integral de estudiantes de todas las etapas.

El proyecto cuenta con seis ciclos de tres años cada uno, desde la inicial hasta la superior, y busca integrar inteligencia, voluntad, hábitos y aspiraciones. Inicia con el acompañamiento a padres para fomentar el apego seguro y límites positivos, con estrategias específicas por nivel para construir una cultura de paz.

Este ciclo se lanzaron capacitaciones para directivos y docentes —los estudiantes concluirán dos días antes en

diciembre para que el personal continúe formándose. La iniciativa involucra a sectores civiles, empresariales y especialistas, y fue tema central del Congreso Académico (85 mil participantes). Incluye actividades curriculares y la estrategia "Educación al Estilo Jalisco".

Al final, Flores Miramontes recibió un reconocimiento, y la Cátedra se consolida como espacio de reflexión sobre políticas.



BENEFICIOS



Facilidad de pago



No requiere liquidación para hacer uso del servicio contratado.



Contrato Registrado ante PROFECO



No tiene caducidad



Seguro de saldo deudor*



Transferible 100% a familiares y/o cualquier persona

Lidera Rommel Pacheco la histórica carrera Plan Michoacán

C Bajo el lema "El deporte es paz y salud que transforma vidas", el director general de la CONADE corrió junto a casi mil 500 personas en el Zoológico de Morelia

MERIDIANO | Michoacán

El director general de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE), Rommel Pacheco Marrufo, lideró este domingo la histórica y exitosa Carrera Plan Michoacán, celebrada en el Zoológico de Morelia y perteneciente al programa Ponte Pila.

Fueron casi mil 500 personas las que corrieron junto al dirigente del deporte mexicano, quien aprovechó para recordar que estos eventos tienen como línea que El deporte transforma vidas, filosofía que estableció desde su llegada a la CONADE en octubre de 2024.

"El Plan Michoacán-Ponte Pila trata de que se lleven estas actividades constantemente en 14 municipios de la entidad. Llevamos varios meses trabajando en ello y éste es el primer evento masivo de este plan", comentó Pacheco Marrufo.

Simultáneamente a la Carrera



Plan Michoacán, se llevaron a cabo carreras en Baja California, Guerrero, Quintana Roo, Sinaloa y Tabasco, todas en esta segunda etapa denominada "El Gran Día" con la participación y presencia de miles de personas.

La Carrera Ponte Pila no se detiene aquí, pues en diciembre se continuarán con las actividades en Jalisco, Guanajuato, Colima, Yucatán, Sonora y Ciudad de México, que forman parte de la última fase "Para Cerrar con Todo".

El Programa Ponte Pila, impulsado por el ex atleta olímpico y la Subdirección de Cultura Física de la CONADE, se ha implementado para todos los estados de la República Mexicana, logrando impactar a millones de personas en mil 722 centros deportivos y parques.



Convoca Sheinbaum al pueblo mexicano este 6 de diciembre

C Recordó que, en siete años de la Cuarta Transformación, 13.5 millones de mexicanas y mexicanos salieron de la pobreza, los Programas para el Bienestar son derechos que reciben 32 millones de familias

MERIDIANO | Ciudad de México

La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo reiteró la invitación a las mexicanas y mexicanos para que, el próximo sábado 6 de diciembre en el Zócalo de la Ciudad de México celebren siete años de la Cuarta Transformación y recuerden que en México el pueblo manda, esto luego de felicitar al presidente Andrés Manuel López Obrador, quien presentó este domingo su nuevo libro titulado "Grandezas".

"Quiero invitarles, el próximo sábado 6 de diciembre, a que estemos juntos en el Zócalo de la Ciudad de México, juntas y juntos una vez más diciendo: en México el pueblo manda, en México hay gobiernos que son del pueblo, por el pueblo y para el pueblo de México y el único que lo puede decir es el propio pueblo de México; por eso decimos: con el pueblo todo, sin el pueblo nada", convocó desde Cuernavaca, Morelos, al encabezar la reapertura del Hospital General del ISSSTE

Dr. Carlos Calero Elorduy".

Destacó que el nuevo libro del presidente reconoce que la grandeza cultural de México radica en los pueblos originarios, quienes resistieron a la Conquista y posteriormente fueron excluidos por los gobiernos neoliberales; lo cual cambió con la llegada de la Cuarta Transformación, y continúa en el Segundo Piso de la Transformación, ya que se reconoce su papel en la historia y en el presente del país.

La Jefa del Ejecutivo Federal

resaltó los logros de la Cuarta Transformación de la vida pública de México: 13.5 millones de mexicanas y mexicanos salieron de la pobreza; 32 millones de familias reciben de manera directa los Programas y Becas para el Bienestar, que ahora son derechos establecidos en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; el salario mínimo aumentó 125%; no hay inflación; el peso está sólido y se registra récord histórico en inversión extranjera directa (IED).

En esta temporada Navideña **50%** de descuento para Niños y Adultos Mayores **\$458** Boleto Sencillo Guadalajara — Puerto Vallarta